

Revista Tramas y Redes

ISSN: 2796-9096 ISSN-L: 2796-9096

revistatramasyredes@clacso.edu.ar

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales Argentina

## Batthyány, Karina

La difusión de conocimiento académico: un puente para potenciar su incidencia en la transformación social Revista Tramas y Redes, núm. 5, 2023, Diciembre, pp. 11-14 Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales Argentina

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=722376132001



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

## **EDITORIAL**

## La difusión de conocimiento académico

Un puente para potenciar su incidencia en la transformación social

Karina Batthyány

Las tramas multiactorales que articulan y promueven intercambios en base a saberes diversos tienen una potencia extraordinaria para incidir en la organización social y en las políticas públicas orientadas hacia la transformación de la realidad injusta y desigual de los territorios latinoamericanos y caribeños. Las desigualdades históricas y estructurales que caracterizan a América Latina y el Caribe requieren que necesariamente multipliquemos nuestros esfuerzos para producir más conocimiento, de manera más pertinente, más situada y más creativa, pero que también apelemos a nuevos formatos que, sin necesidad de abandonar los tradicionales, contribuyan a difundir dicho conocimiento. De lo que se trata es de generar más y mejores condiciones para que el conocimiento basado en evidencias tenga un alto impacto en la definición de políticas y la formación de opinión pública.

Sabemos que el impacto directo e inmediato del conocimiento académico en la realidad que nos interpela es un proceso complejo, por eso desde hace tiempo estamos empeñados en generar diversos dispositivos mediadores entre los resultados de investigaciones orientadas a pensar

**Tramas** v Redes Dic. 2023 Nº5 ISSN 2796-9096



Tramas y Redes Dic. 2023 N°5 ISSN 2796-9096 problemas sociales o a problematizar aspectos de la realidad social, y la construcción de agendas regionales, el diseño e implementación de políticas públicas informadas, y la movilización y organización social. *Tramas y Redes* como revista científica aporta al proceso de difusión del pensamiento crítico y el conocimiento producido por las ciencias sociales, que consideramos prioritarios para conformar una agenda regional. Esta publicación en acceso abierto es uno de los tantos dispositivos que desde CLACSO promovemos para que la difusión de la producción científica incida en la definición de políticas que transformen positivamente las condiciones de vida de las poblaciones más empobrecidas, oprimidas y discriminadas.

Tramas y Redes es una publicación periódica que se produce siguiendo los parámetros y procedimientos característicos de una revista de tipo científico que garantiza la calidad de lo que se publica, que tiene una clara línea editorial que permite que cada número sea más que una mera reunión de artículos y se constituya en un referente para diversos actores sociales. La gestión editorial que realizamos se basa en la convicción de que no se produce conocimiento académico para que sea difundido exclusivamente entre pares, sino sobre la base de la existencia de una porosidad necesaria entre el campo científico, el político y el social.

Los formatos escritos son una pieza fundamental en la democratización del conocimiento, pero es necesario amplificar la llegada de sus contenidos con el diseño de varios eslabones mediadores que tienen reglas y formatos específicos. En este sentido, la comunicación es central para que este proceso de mediaciones enlazadas conforme tramas sociales que habiliten el encuentro entre actores académicos, decisores de políticas públicas y organizaciones de la sociedad civil. Estos actores ponen en diálogo sus saberes para construir nuevos conocimientos que orienten las acciones hacia la mejora de las condiciones de vida de los grupos sociales más vulnerabilizados y marginalizados de América Latina y el Caribe. Tal sinergia está en la base de uno de los proyectos institucionales de nuestro Consejo en la actualidad: las Plataformas para el Diálogo Social, que articula acciones en diferentes formatos y ámbitos.

Desde estas coordenadas, en *Tramas y Redes* damos continuidad a la política editorial de publicar un dossier temático por número asociado a cada uno de los ejes estratégicos que rigen estas Plataformas para el Diálogo Social. En el Nº 5 que estamos presentando, Iréri Ceja y Fernanda Stang han coordinado el dossier "Interpelaciones, pliegues y desbordes: desafíos de la investigación sobre migraciones", dedicado a la problemática de las migraciones y la movilidad humana. La sección reúne una serie de artículos que realizan aportes sustantivos sobre los desafíos metodológicos, epistemológicos y éticos que se presentan en los procesos de investigación sobre migración en América Latina. Se trata de reflexiones sobre investigaciones

realizadas en territorios con grupos sociales que atraviesan condiciones de profunda vulnerabilidad.

La centralidad de la temática en el campo de la investigación social quedó evidenciada en la gran cantidad de artículos recibidos en la convocatoria abierta. En este sentido, producir conocimiento sobre las problemáticas asociadas a flujos migratorios relativamente novedosos desde una perspectiva del derecho es un gran aporte que permite enfocar la mirada en las distintas experiencias de lucha que vivencian estos colectivos migrantes, así como en la transformación de visiones estereotipadas y estigmatizantes asociadas a las personas que emigran. Este dossier es un aporte al trabajo que se viene desarrollando desde CLACSO sobre el tema durante este año como la convocatoria de investigación para equipos "Migración, Estado y políticas: dinámicas de los movimientos y organizaciones de migrantes y respuestas gubernamentales", con énfasis en Centroamérica y el Caribe insular. Esta convocatoria, que cerró el 30 de octubre de 2023, tiene como objetivo comprender desde una mirada comparativa el lugar de los Estados en la formulación e implementación de políticas, programas y acciones, y los efectos de estas en la población migrante; así como las iniciativas de las organizaciones de migrantes y actores sociales. En estas convocatorias se promueve la postulación de equipos integrados por académicos/as de diversas disciplinas, trayectorias y experiencias, en conjunto con activistas y referentes/as de movimientos sociales, así como personas con trabajos y actividades afines al tema. También se organizó el Foro Internacional Migraciones y Conflictos Ambientales en Centroamérica. Desafíos en las Transiciones Post-pandémicas, en Panamá entre el 19 y 20 de octubre de 2023, con el fin de constituir un dispositivo multiactoral que contribuya a conformar espacios de formación, intercambio y diálogo social.

La sección Artículos, producto de la convocatoria permanente para el envío de textos académicos, aglutina aportes sobre temáticas centrales en la agenda académica y política de la región, como las migraciones y las diversidades sexuales y de género, y las discriminaciones que existen en nuestras sociedades con bajo grado de tolerancia; las respuestas estatales a las desigualdades de género y a las educativas, así como también los procesos que ponen en cuestión los sistemas democráticos en la región, con algunos aportes que, desde un registro ensayístico, analizan la fragilidad del sujeto en el capitalismo contemporáneo.

Por su parte, en conmemoración al golpe de Estado ocurrido el 11 de septiembre de 1973 en Chile, en la sección Archivos coordinada por Marco Álvarez Vergara, se publica uno de los discursos más significativos de Salvador Allende, forjador del socialismo que llega al poder por la vía democrática. Este discurso sobre la nacionalización del cobre dejó un legado ineludible en la sociedad chilena y en toda América Latina que los tres

Tramas y Redes Dic. 2023 N°5 ISSN 2796-9096 **Tramas y Redes**Dic. 2023
N°5
ISSN
2796-9096

artículos cortos que conforman esta sección ayudan a interpretar, contextualizar y problematizar. Finalmente, en este N° 5 se publica una entrevista al historiador uruguayo Gerardo Caetano, un referente indispensable de los estudios sobre política, derechos, integración regional y democracia. Se trata de un diálogo conducido por las preguntas perspicaces que propone Salvador Neves, que permiten recorrer el pensamiento de un intelectual comprometido con su tiempo.

Con un gran entusiasmo, invito a leer este N° 5, que busca ser un nuevo aporte a la difusión del conocimiento social crítico que permita pensar y diseñar cambios que transformen las condiciones de vida de las poblaciones más empobrecidas, oprimidas y discriminadas de América Latina y el Caribe.